

CAMPOGIBRALTAREÑOS EN LA MASONERÍA DEL PEÑÓN

Antonio Morales Benítez / Instituto Estudios Campogibraltareños

Diversos estudios han destacado la relación existente entre Gibraltar y la masonería española a lo largo de todo el siglo XIX y el primer tercio del XX desde una doble perspectiva: tanto por haber actuado como un importante centro difusor del masonismo en el sur peninsular¹, como por haberse erigido en un lugar de refugio de los masones españoles.

La presencia de la masonería en la colonia inglesa se remonta a los primeros años del siglo XVIII para alcanzar un gran auge en la centuria posterior debido a la instalación de una rica pluralidad de organizaciones masónicas de obediencia inglesa, escocesa o irlandesa², todo ello favorecido por la particular situación de esta colonia británica, adonde llegaban personas de lugares muy diversos. A esta atracción que ejerció el Peñón como enclave masónico no iban a ser ajenos muchos españoles, sobre todo procedentes de la vecina comarca del Campo de Gibraltar, que entraron en contacto con la Orden a través de sus logias³.

Algunas fuentes consultadas vendrían a confirmarnos esa conexión, como, por citar sólo algunos ejemplos ya estudiados, la propia biografía del mítico José María García y Utor, natural de Algeciras, que se habría iniciado en una logia de Gibraltar en 1820; o las actividades del también algecireño Ricardo de Mendoza Sánchez encaminadas a la publicación en el Peñón de un boletín masónico del Grande Oriente Nacional de España en 1887, o la celebración de la asamblea anual de la Gran Logia

¹ ÁLVAREZ REY, Leandro: "Gibraltar y la masonería española" en *Andalucía en la Historia*, nº 6, Sevilla, 2002, pp. 26-33; MORALES BENÍTEZ, Antonio y SÍGLER SILVERA, Fernando: "Gibraltar y la masonería de obediencia española" en FERRER BENIMELI, José A. (coord.): *La Masonería española y América*, I, Zaragoza, CEHME, 1993, pp. 911-929,

² SHERIFF, Keith: *The Rough Ashlar. The History of English Freemasonry In Gibraltar, 1727-2002*, Gibraltar, 2002.

³ Aunque es éste un asunto a menudo cargado de leyendas que suelen poner el acento en el carácter conspirativo que se le atribuye a la masonería de Gibraltar

Española en suelo gibraltareño en 1932. Acontecimientos distantes en el tiempo, bajo regímenes políticos muy diferentes, que vendrían a corroborar esa presencia constante a lo largo de los siglos XIX y XX. Gibraltar se iba a convertir en un punto de referencia imprescindible para la supervivencia de la masonería española durante los largos años de persecución. Un lugar donde se iban a mantener vivos los principios masónicos y liberales.

Hoy día el estudio de fuentes más directas procedentes del Peñón han venido a reforzado estas hipótesis, puesto que podemos encontrar presencia española en algunas de sus históricas logias de obediencia británica, como *Calpean*, *Friendship*, *Calpe* y, sobre todo, *San Juan n° 115*.

Este trabajo quiere centrarse en el estudio de los miembros campogibraltareños de esta última logia, constituida en 1767, y considerada por algunos como *la logia de los españoles*. A partir del primer tercio del siglo XIX encontramos en su interior esa presencia de personas llegadas del otro lado de la verja⁴. Este contingente iba a llenar el vacío dejado por los militares británicos, que desde su fundación habían nutrido el taller, para darle un giro y convertirlo en un lugar donde se iba a mantenerse una parte de la tradición masónica peninsular. Esta logia en sus trabajos adoptó el ritual utilizado por los talleres hispanos y obtuvo el privilegio de operar en su idioma. Por lo que el estudio de esta logia dentro de un contexto español pueda darnos una idea bastante exacta de la importancia de esta vinculación gibraltareña así como del papel de la colonia en el desarrollo del masonismo en el sur peninsular.

Sabemos que hasta aquí llegaban muchos comerciantes españoles atraídos por la prosperidad del puerto gibraltareño, según algunas fuentes más de dos millares residían en el Peñón, y que, ante la imposibilidad de hacerlo en su país, iban a tener la oportunidad de entrar en contacto con la Orden del Gran Arquitecto del Universo. Las primeras noticias son de 1828 cuando un total de 8 españoles solicitaban su ingreso en la logia *San Juan*⁵. Procedían de diversos lugares de su geografía y parece que con anterioridad habían pertenecido a una logia española y que ahora buscaban refugio en la masonería inglesa⁶. Podemos considerar incluso que no fuesen los únicos, puesto que nos encontramos en el interior de este taller con otros nombres y apellidos que, pese a no figurar su lugar de procedencia, nos sugieren una inequívoca ascendencia española. En cualquier caso la incorporación de estos españoles a la logia gibraltareña iba a provocar esa transformación para adaptarse a los nuevos tiempos con los cambios de ritual y de lengua. Este flujo hacia la colonia iba a continuar durante los años posteriores.

Según la relación de la logia *San Juan* entre los años 1828 y 1836 permanecían al menos 34 españoles en su interior. Muchos de ellos aparecen como residentes en la propia colonia británica y procedían sobre todo de Andalucía, Levante y Madrid. Algunos de ciudades portuarias como Alicante, Cartagena o Cádiz, por lo que la vinculación comercial parece ser el principal motivo de su llegada, y en líneas generales responden más bien al perfil de personas volcadas con su actividad profesional. Aunque también es cierto el compromiso de algunos de ellos con la causa liberal, puesto que se nos presenta como segura su implicación en la aventura de Torrijos de 1831

El siguiente cuadro recoge las altas de españoles en la logia *San Juan* durante el citado período⁷.

⁴ MORALES BENÍTEZ, Antonio: "La masonería española en el refugio de Gibraltar", *XII Symposium Internacional de Historia la Masonería Española*, Almería, octubre, 2009 (en prensa).

⁵ SHERIFF, Keith Francis: "Influjo de la logia San Juan de Gibraltar en la proliferación de la masonería española del Campo de Gibraltar", en *XII Symposium Internacional de Historia la Masonería Española*, Almería, octubre, 2009. (en prensa) Estos masones serían los siguientes Miguel Rodenas, Antonio Sánchez, Diego Alveres, Cayetano Himenes, Antonio Llamas, Blas Servent, José Rodríguez y Diego Pablo.

⁶ *Ibidem*. Esta autor apunta que algunos de ellos podrían haber sido miembro de la logia *Constancia* hasta 1823.

⁷ *Lodge of St. Jhon n° 115, Roll of Members, 1826-1836*.

Altas de españoles en la logia *San Juan n° 115* de Gibraltar entre 1828 y 1836

Año	Españoles	Año	Españoles
1828	9	1832	7
1829	7	1833	0
1830	0	1835	3
1831	5	1836	3

Aunque se suele asociar la masonería con la defensa del liberalismo, aparentemente el fin del reinado de Fernando VII no supuso un incremento notable de españoles. Más bien al contrario. Por otra parte es a partir de 1831, según los registros de esta logia, cuando vamos a encontrarnos con los primeros campogibaltareños en sus filas. Se trata de un contingente formado por 7 masones procedentes de Algeciras, entre los que predominan personas relacionadas con esa pequeña burguesía de comerciantes y profesionales. Estos miembros serían los siguientes⁸:

Miembros campogibaltareños de la logia *San Juan* entre 1831 y 1836

Nombre	Fecha	Edad	Profesión	Origen
Bernardo Rubio	14/ 9/ 1831	28	Comerciante	Algeciras
José Valverde	9/ 5/ 1832	41		Algeciras
Tomás María Portillo	11/ 2/ 1835	30	Profesor	Algeciras
Pedro González Villegas	23/ 2/ 1835	36	Comerciante	Algeciras
Tiburcio Solórzano	13/ 1?/ 1836	36	Comerciante	Algeciras
Miguel Rodríguez Linares	23/ 5/ 1836	29	Abogado	Algeciras
Rafael Contillon	8/ 6/ 1836	36	Impresor	Algeciras

A esta relación habría que añadir tres miembros más que nos aporta los estudios de Keith Sheriff y que, según este historiador gibraltareño, se incorporarían en 1837⁹

Nombre	Fecha	Edad	Profesión	Naturaliza / Procedencia
Cristóbal Jiménez	12/ 1837	38	Propietario	Algeciras
Antonio Fuentes	12/ 1837	39	Comerciante	Algeciras
Francisco Gesi	12/ 1837	50		Algeciras

Con la llegada de este primer núcleo de la comarca iba a producirse un cambio cualitativo en el interior de la logia gibraltareña puesto que ahora el principal aporte hispano iba a proceder precisamente del Campo de Gibraltar. En este caso parece que la rápida subida al poder de los liberales con Isabel II iba a permitir la extensión de este fenómeno a la zona, sobre todo a la ciudad de Algeciras que a partir de entonces iba a convertirse, junto con Cádiz, en un importante enclave masónico gracias a los estrechos vínculos masónicos que mantenía con Gibraltar.

De la misma manera algunos de los masones iniciados en el Peñón serán los pioneros del masonismo en otras zonas de España porque tenderán posteriormente a crear logias en sus localidades de origen. Por lo que habría que destacar el papel de la colonia en el proceso de formación de la masonería al aportar una base importante para su desarrollo posterior. Durante

⁸ *Ibidem*

⁹ SHERIFF, Keith: “Influjo de la logia San Juan...”, *op. cit.*

estos años el Peñón pudo operar como una auténtica plataforma masónica para la implantación de la Orden en su entorno andaluz. Incluso, dada su pertenencia a la Gran Logia de Inglaterra, en un referente importante para cualquier institución masónica que pudiera surgir en España a la que podía proporcionar regularidad. Con lo cual mucho antes de 1868, al menos en este contexto andaluz, ya existía cierta base que pudo permitir el espectacular desarrollo posterior, incluso cierta estructura organizativa alrededor de una incipiente obediencia española.

En este contexto podemos situar la creación de una primera entidad masónica en la ciudad de Algeciras, hasta hace poco desconocida para nosotros, como fue la logia *Mediodía* con anterioridad a 1848, y otra más en Cádiz denominada *Moralidad y Filantropía* en 1857. Ambas de obediencia inglesa e impulsadas desde el Peñón, y que representa un primer intento de implantar la Orden en la península desde la colonia británica. Poco sabemos de la vida de esta logia. En cualquier caso, *Mediodía*, representa un claro antecedente de otra entidad fundada en Algeciras en 1875, la logia *Trafalgar*, una de las más relevantes y emblemáticas de todo el movimiento masónico campogibraltaense del siglo XIX que prolongará su existencia hasta finales de siglo. A partir de este foco la masonería se extenderá hacia otras localidades de la zona en una expansión sin precedentes, constituyéndose al menos 29 talleres entre los años 1875 y 1894¹⁰.

Gibraltar iba a participar también de esta eclosión masónica, porque de la misma forma la logia *San Juan* seguirá siendo el destino de muchos masones españoles que dirigirán sus pasos hacia la colonia para iniciarse en la Orden e incluso desarrollar toda su militancia dentro de la masonería inglesa. Sin embargo algunos problemas metodológicos, derivados de las limitaciones de la documentación consultada - en muchos casos fragmentada o porque no siempre aparece reflejada la naturaleza del neófito - nos impiden conocer el verdadero alcance de este fenómeno. Ello nos obliga a dejar fuera de nuestras relaciones a muchos a los que se les supone orígenes españoles y campogibraltaenses. Por ello sólo podemos documentar¹¹ de una manera fehaciente los casos de Sebastián Luque, peluquero de Jimena de la Frontera, que permaneció en la logia gibraltareña durante más de veinte años, puesto que ingresó en 1871 y fue dado de baja en 1893, así como Luis Ojeda Martín, comerciante de San Roque, entre 1873 y 1882. Pero confiamos que posteriores investigaciones nos permitan identificar a algunos más.

Pero será durante los primeros años de la Restauración española cuando la presencia campogibraltaense se incremente de una manera notable. Podríamos citar, dentro de lo que puede ser una larga lista, en 1875 a Juan Guadalupe, marino de Algeciras y residente en Campamento; en 1878 a Martín Morales Carrillo, industrial y propietario, de Algeciras y domicilio también en Campamento; en 1879 a Rafael Escolar Bernal, negociante, domiciliado en La Línea, y Joaquín Palacios Casquero, médico, residente en Algeciras; y en 1880 a Ignacio Benítez Moreno, zapatero, domiciliado en Algeciras, y Salvador Rodríguez Téllez, maestro zapatero, residente en San Roque¹².

El impulso no es sólo a nivel cuantitativo, sino también por la relevancia de algunos de estos campogibraltaenses que continuaron dirigiéndose al Peñón. Es el caso, por ejemplo, de José González de la Vega, simb. *Roncero*, de Los Barrios, iniciado en San Juan en 1874, miembro destacado de las filas liberales y presidente de la diputación de Cádiz, o, sin salir de esta familia tan influyente, José González Roncero, persona muy próxima al jefe de los liberales Práxedes Mateo Sagasta, iniciado también en una logia gibraltareña y que luego será el impulsor de uno de los primeros talleres de la comarca en 1887, la logia *Roncero n.º 224*, dentro del Gran Oriente Nacional de España y a cuyo acto de constitución acudió una importante delegación de masones gibraltareños¹³.

Desde 1881 disponemos de los libros registros¹⁴ con las relaciones completas de altas y bajas. El período acotado para nuestro estudio abarca de 1881 a 1926, y se han contabilizado un total de 87 altas de españoles, de las que 58, algo más del 65%, corresponden a

¹⁰ MORALES BENÍTEZ, Antonio: "El proceso de formación de la masonería en el Campo de Gibraltar durante el siglo XIX, en *Almoraima*, n.º 36, abril, 2008, pp. 361-372.

¹¹ *Lodge of St. Jhon, Declaration Books*, 1863-1873.

¹² *Ibidem, Proposal book*, 1859-1880.

¹³ Centro Documental de la Memoria Histórica, Salamanca, *Masonería*, leg. 742-A-3.

¹⁴ *Lodge of St. Jhon, Roll of Members*, 1852-1944.

masones naturales o residentes en el Campo de Gibraltar. En el cuadro siguiente se recoge estas incorporaciones de campogibraltares, producidas tanto por iniciaciones como por afiliaciones, y a continuación, entre paréntesis, figuran las cifras totales de españoles.

Altas de campogibraltares en la logia *San Juan nº 115* entre 1881 y 1926

Años	Altas	Años	Altas	Años	Altas
1881	9 (9)	1902	1 (1)	1924	1 (1)
1882	9 (14)	1903	1 (2)	1925	1 (1)
1883	3 (3)	1906	1 (1)	1926	1 (2)
1884	2 (3)	1907	1 (1)		
1885	0 (1)	1909	1 (1)		
1886	4 (7)	1910	0 (1)		
1887	2 (4)	1911	0 (1)		
1888	2 (5)	1912	0 (1)		
1889	1 (1)	1913	1 (2)		
1890	1 (1)	1915	0 (1)		
1892	2 (2)	1916	1 (1)		
1894	0 (3)	1918	0 (1)		
1896	1 (1)	1919	2 (2)		
1897	0 (1)	1920	8 (8)		
1898	0 (1)	1921	1 (1)		
1900	1 (1)	1923	1 (1)		

Se observa, en cuanto a sus ritmos de crecimiento, en líneas generales, una evolución semejante a la que tuvo la masonería española. Los primeros años de la década de los ochenta coinciden con la etapa de mayor expansión, para iniciar posteriormente un lento declive, que se corresponde con la crisis finisecular. La recuperación no iba a llegar hasta los años veinte de la centuria posterior. En todas estas circunstancias el aporte de los campogibraltares resulta fundamental para explicar su evolución, como se puede observar en dos fechas muy concretas, 1881-1882 y 1920, cuando el incremento y la mayor presencia de españoles en el interior de la logia iba a venir de la mano de personas llegadas de las localidades más cercanas, sobre todo de la ciudad de La Línea. Por lo que, con los años, militar en la masonería inglesa iba a ser una opción más que tenían los habitantes de la comarca, en un contexto de organizaciones masónicas radicadas a un lado y otro de la frontera.

El siguiente cuadro recoge la procedencia de estos masones comarcales. Se ha tomado como referencia la localidad en la que residían¹⁵

Localidades en las que residían los miembros campogibraltares de la logia *San Juan nº 115* entre 1881 y 1926.

Localidad	Miembros	Localidad	Miembros
La Línea	30	Campamento	2
San Roque	8	Jimena	2
Algeciras	7	Jerez	1
Gibraltar	7	Tánger	1

En cuanto a cuestiones socio-profesionales, las ocupaciones de estos miembros abarcan un amplio segmento, aunque la mayoría de ellos se dedicaban a actividades comerciales, o eran pequeños industriales, empleados o propietarios.

¹⁵ En cuanto a su naturaleza la mayoría habían nacido en San Roque (11), Estepona (8), La Línea (7), Málaga (7), Algeciras (6) y Jimena (4).

Profesiones de los masones campogibraltares de la logia *San Juan n° 115* entre 1881 y 1926.

Profesiones	Miembros	Profesiones	Miembros
Comercio	15	Dentista	1
Industriales	7	Ebanista	1
Propietarios	5	Estudiante	1
Zapateros	5	Jefe Correos	1
Empleados	3	Periodista	1
Mecánicos	3	Profesor Música	1
Peluqueros	3	Sastre	1
Abogados	2	Teniente Guardia Civil	1
Cobradores	2	Sin datos	1
Dependientes	2		
Carnicero	1		

Por otra parte, la trayectoria de uno de estos miembros, Francisco Cascales Lozano, puede ilustrarnos esta conexión que siempre existió entre la masonería de ambos lados. Iniciado en *San Juan* en 1902, tras una militancia de 18 años solicitó la *plancha de quite* para afiliarse a la logia *Resurrección* de La Línea¹⁶, uno de los talleres más relevantes de la provincia de Cádiz, y desempeñar los cargos de Venerable, Primer Vigilante y Tesorero.

Pese a que aparentemente se nos puede presentar como un fenómeno aparte, dado que hasta hace poco ha permanecido al margen de los estudios sobre la historia de la institución en España, evidentemente existió una masonería del Campo de Gibraltar al otro lado de la frontera, paralela a la otra que operó en suelo español, y que siempre trabajó bajo los auspicios de la federación británica. Incluso podemos establecer algunas similitudes, al menos entre los años 1868 y 1936, dentro de una evolución que refleja todos los avatares que atravesó la institución en España durante los siglos XIX y XX. Por lo que su estudio resulta imprescindible para explicar la dinámica masónica que se activó en esta comarca a partir del último tercio del siglo XIX

ANEXO I

RELACIÓN DE MASONES NATURALES O RESIDENTES EN LA COMARCA DEL CAMPO DE GIBRALTAR QUE INGRESARON EN LA LOGIA *SAN JUAN N° 115* DE GIBRALTAR ENTRE 1881 Y 1926.

Alta	Nombre y Apellidos	Edad	Prof.	Naturaleza	Residencia	Observ.
1881	Benito José Galán	28	Peluquero	Los Barrios	Gibraltar	Afiliado 14/ 9/ 1881 Baja falta pago
1881	Manuel G. Gómez	27	Industrial	Algeciras	Gibraltar	Baja fallecimiento
1881	Rafael Escolar	39	Comercio	La Línea	Gibraltar	Afiliado 9/8/1881. Baja falta pago 18/ 12/ 1883
1881	Santiago Sánchez Coda	19	Estudiante	La Línea	La Línea	Afiliado 2/ 9/ 1881. Baja falta pago 15/ 4/ 1884.

¹⁶ Centro Documental de la Memoria Histórica, Salamanca, *Masonería*, leg. 506-A-1.

1881	Feliciano González Vázquez	19	Zapatero	La Línea	La Línea	Afiliado 2/ 9/ 1881. Retirado 27/ 1/ 1882.
1881	Manuel Quintero Mata	50	Industrial	San Roque	San Roque	Retirado 30/ 9/ 1882.
1881	Francisco Emilio Rendón	25	Propietario	San Roque	San Roque	Afiliado 20/ 12/ 1881. Retirado 30/ 9/ 1882.
1881	Francisco Esp.	38	Empleado		La Línea	Retirado 15/ 1/ 1884
1881	Andrés A. González	34	Zapatero	San Roque	San Roque	Retirado 30/ 9/ 1882
1882	Juan Cabeza	31	Ebanista	Montoro	Algeciras	Baja por carta de quite 18/ 7/ 1882
1882	Prudencio López		Peluquero	Jimena	Jerez	Afiliado 21/ 3/ 1881. Miembro honorario
1882	Bartolomé Lima	25	Industrial	Estepona	La Línea	Retirado 6/ 1884
1882	Luis Pousa	40	Militar	Gomariz	La Línea	Retirado 6/ 1888.
1882	Antonio Rueda	48	Comercio	San Roque	La Línea	Afiliado 18/ 7/ 1882. Retirado por ausencia 18/ 5/ 1886
1882	Federico Fernández	40	Zapatero	San Roque	San Roque	Retirado 15/ 1/ 1884
1882	Juan Garcés Parra	31	Zapatero	Algeciras	Algeciras	Retirado 31/ 12/ 1882
1882	Ruperto Toledano y Fdez	29	Comercio	Navalucillo (Toledo)	La Línea	Retirado 12/ 1884.
1882	Antonio Gil	42	Comercio	Casares	La Línea	Dado de baja 12/ 1890.
1883	Eugenio Perea	23	Dependiente	La Línea	Gibraltar	Afiliado 20/ 3/ 1883. Retirado.
1883	Bartolomé Rodríguez	36	Comercio	San Roque	La Línea	Fallecido 7/ 1888.
1883	Juan Infante García	30	Abogado	Casares (Málaga)	Algeciras	Retirado 16/ 2/ 1886
1884	José Barranco	42	Sastre		Algeciras	Baja por ausencia 12/ 1885.
1884	M. Estiril Álvarez	23	Barbero	San Roque	Gibraltar	Retirado 17/ 9/ 1885
1886	Francisco de Grandy	37	Comercio	Algeciras	La Línea	Retirado 1890
1886	Daniel Ogueta	45	Militar		La Línea	Afiliado 21/ 9/ 1886
1886	Manuel Castillo	55	Cobrador contribución	Allora (Valencia)	Algeciras	
1886	Manuel Rodríguez Blas	55		Algeciras	Algeciras	Afiliado 21/ 12.
1887	Manuel Álvarez Olano	49	Comercio	Viñales	La Línea	Plancha quite 7/ 1889
1887	Salvador Linares y de Sola	40	Propietario	San Roque	San Roque	Retirado
1888	Antonio Grimaldi y de Sola	28	Comercio	Algeciras	Algeciras	Retirado 5/ 1889
1888	Enrique Yestor		Empleado Hacienda	Albacete	San Roque	Transeúnte
1889	Manuel Elero Aguilar	24	Empleado Hacienda	Cádiz	San Roque	Retirado
1890	José Limón García	24	Periodista	Jimena	Jimena	Afiliado 19/ 3/ 1890 Retirado.
1892	Sebastián Tabares Ortiz	43	Industrial/ Zapatero	San Roque	San Roque	Afiliado 19/ 1/ 1892. Logia Torrijos. Retirado 19/ 3/ 1901.
1892	Antonio Sandaza		Industrial	Gaucín	Jimena	
1896	José Vázquez	28	Dependiente	Estepona	La Línea	Dimitido

1900	Sebastián Luque	52	Industrial	Jimena	Gibraltar	Afiliado 23/ 6/ 1900. Se había iniciado en 8/ 2/ 1871. Fallecido 3/ 1914.
1902	Francisco Cascales Lozano	23	Comercio	Ronda	Ronda/ La Línea	Plancha quite 31/ 10/ 1920.
1903	Francisco de Asís Alba Fruzado	60	Abogado	Tarifa	Campamento	Baja falta de pago, 21/ 12/ 1906
1907	Juan Troyano Román	28	Comercio	Estepona	La Línea	Retirado 7/ 1911.
1909	Juan Sánchez Martínez	47	Dentista		La Línea/ Gibraltar	Baja falta pago 31/ 8/ 1926.
1913	José R. Gomila Tuxa	52	Propietario	San Roque	Gibraltar/ Casablanca	Solicitó plancha de quite. Dispensado por tener que marchar a Casablanca.
1916	Juan Barragán	26	Carnicero		La Línea	Expulsado 29/ 2/ 1928.
1919	Antonio Mena	34	Mecánico	Estepona	La Línea/ Gibraltar	
1919	José Campos Ramos	40	Comerciante	Orense/ San Roque	Tánger	Plancha de quite 29/ 2/ 1928.
1920	Augusto Cuenca Granda	23	Comercio	Buenos Aires	La Línea	
1920	Enrique Benito Gómez	45	Teniente Guardia Civil	Valladolid	La Línea	
1920	Pablo Macías	39	Comercio		La Línea	Baja por falta de pago.
1920	Fernando González Marrero	33	Propietario	P o n c e (P u e r t o Rico).	La Línea	Excluido 30/ 1/ 1932.
1920	Cristóbal Barragán Medinilla	33	Comercio	La Línea	La Línea	Expulsado 29/ 3/ 1929.
1920	Francisco del Villar	37	Industrial	Jimena	La Línea	
1920	Antonio de Lara	38	Profesor de Música.	Ronda	La Línea	Excluido
1920	Enrique Rodríguez García	37	Industrial	Málaga	Campamento	Plancha de quite 31/ 5/ 1925.
1921	José Araujo Ruiz	38	Comercio	Algeciras	La Línea	Excluido de pago 31/ 7/ 1927.
1923	Antonio García Rivas	28	Jefe de Correos	Linares	La Línea	Solicitó plancha de quite.
1924	Manuel Sánchez Sedeño	49	Mecánico	La Línea	La Línea	Fallecido
1925	José Santiago Tirado	56	Propietario	La Línea/ San Roque	La Línea	Plancha de quite 6/ 1928.
1926	Pedro Sánchez López	33	Mecánico	Linares	La Línea	Fallecido

FUENTE: *LODGE OF ST. JHONN*° 115. *ROLL OF MEMBERS*, 1852-1944; *PROPOSAL BOOK*, 1880-1885; *DECLARATION BOOKS*, 1885-1918 y 1919-1937.